



Le Tintamarre

« La Force des mots »

Pour nous bénévoles auprès des paysans accompagnés, il faut trouver les mots qui redonnent courage, permettent de retrouver fierté et dignité. Les mots qui poussent à sortir du silence si longtemps contenu. Leurs mots à eux expriment la colère, la violence, la haine, l'abandon, le rejet de l'existence. Il faut savoir en analyser le contenu pour comprendre leur véritable signification.

Etre paysan accompagné et témoigner prouve que notre démarche fait se rapprocher de l'objectif et que la personne concernée a retrouvé le courage pour agir et assumer ses actions. Elle commence à s'investir dans la recherche de solutions.

C'est une démarche positive qui se met en route sur un nouveau parcours, mais celui-ci est parfois abrupt, il faut donc que bénévole et accompagné fassent équipe comme une cordée d'alpinistes pour arriver au sommet.

Celui-ci n'est pas toujours l'idéal recherché mais déjà pas si mal, et la lente ascension s'est mise en route.

Un témoignage peut permettre aussi de libérer la parole pour d'autres personnes, de déculpabiliser et montrer aussi qu'il existe des paysans en difficultés à ses côtés que l'on ignore.

C'est aussi un passage de relais qui peut permettre à ceux en difficultés de sortir de l'ombre.

L'équipe Solidarité Paysans En Auvergne



Photo de la Vallée des Saints (source : Florence HERARD) : Une trentaine d'adhérents étaient présents à la journée festive de Solidarité Paysans le dimanche 28 septembre



SOMMAIRE

Page 1 :	Édito
Page 2 :	La vie de l'association
Page 3 :	Les rendez vous de l'association
Fiches centrales :	Témoignages
	Informations : Si on parlait de TAFTA
Page 4 :	Côté culture
	Les petites annonces

La Vie de l'Association

EN AUV JOURNÉE FESTIVE SOLIDARITÉ PAYSANS EN AUVERGNE,

Une trentaine d'adhérents de Solidarité Paysans venus de toute l'Auvergne, s'est retrouvée le dimanche 28 septembre pour découvrir la vallée des Saints. C'est un lieu magique où nous avons pu découvrir un paysage de Colorado auvergnat (rien que ça !). Site intrigant de par ces roches en cheminées de fées et ses couleurs rouges, ocres, grises... C'est une balade qui nous a permis de voir le millefeuille géologique qui se cache sous nos pieds, vieux de 400 millions d'années !

Nous avons pu apercevoir le vignoble de Boudes (50ha aujourd'hui), et se rappeler que le PDD était le 3^e département viticole français en 1850, vins exportés sur Paris par voie fluviale! Expansion ruinée par le phylloxera, la ligne de chemin de fer PLM (qui alimenta Paris) et la guerre de 1914.

Après la promenade du matin, l'équipe a pris le temps de partager les plats préparés par chacun, puis de taquiner le tir à l'arc ou les quilles...



Repas partagé, dans la salle communale de GIGNAT



Retour sur les projections du film *les fils de la Terre* organisées par SP Allier, SP Cantal et SP Haute Loire

Le 19 septembre, à Chanteuges en Haute-Loire, organisée par le CCAS de Chanteuges et Solidarité Paysans 43.

55 personnes ont assisté à la projection du film, suivie d'une discussion avec l'intervention de SP43 et René Clavilier, psychothérapeute-ancien technicien agricole.

Le public était très intéressé par cette thématique, et les personnes étaient preneuses des réponses que pouvaient apporter René Clavilier et SP 43. Par contre d'un point de vue institutionnel, on peut se demander si ce qui est en théorie mis en place, à savoir le numéro d'écoute Haute-Loire, relève d'une posture plutôt que d'une prise à bras le corps du problème du suicide. Un paysan a relevé l'indigence de la médecine du travail, notamment sur la problématique du suicide, alors même que la médecine du travail a un rôle préventif. Il faut souligner que les différents acteurs du monde agricole (travailleuses sociales, techniciens, vétérinaires ...) sont aussi démunis que l'entourage du paysan. Ce problème nécessiterait la mise en réseau et la diffusion de l'information auprès de tous ces acteurs, bref passer du « dire au faire ».

L'équipe Solidarité Paysans Haute Loire

Le 07 octobre, au cinéma René FALLET de Dompierre Sur Besbre dans l'Allier, organisée par Solidarité Paysans Allier, les centres sociaux de Chevagnes, du Donjon et de Jaligny-Neuilly, le groupe féminin DFAM03, les échelons locaux de la MSA.

130 personnes ont assisté à cette projection. A la fin de la projection, un grand moment de silence s'est installé dans le public, certainement très ému par le film. Les élus de la MSA ont présenté quelques chiffres sur le suicide dans le milieu agricole et en Auvergne, suite à quoi ils ont présenté les signes qui peuvent alerter et permettre de repérer si un collègue paysan a des pensées suicidaires. Cette présentation a orienté la discussion vers des témoignages de paysans et professionnels d'Organisme Professionnel Agricole sur leurs histoires : collègues qui ont tenté de suicider ou encore clients qui se sont suicidés. Une discussion poignante.

L'équipe Solidarité Paysans Allier

Le 17 octobre, au cinéma Le Quai des Arts à Riom Es Montagne, dans le Cantal, organisé par Solidarité Paysans Cantal.

140 personnes ont participé à cette projection. L'équipe se réjouit du nombre de personnes mobilisés, dont $\frac{3}{4}$ d'agriculteurs. Cela prouve bien que le sujet interpelle, il suscite de l'intérêt dans le milieu agricole. A la fin du film, malgré quelques interventions, des témoignages, le débat sur le "mal-être paysan" n'a pas vraiment eu lieu ! Les questions fondamentales portant sur l'endettement, la pression économique et/ou familiale, la solitude, le suicide n'ont pas été posées. Timidité ? Pudeur ? Le sujet serait il toujours aussi tabou ? Le mot "solidarité" a été souvent prononcé, est-ce la clé ? Bien que Jean-Pierre Lombard (SP15) ait donné quelques explications sur le rôle de l'association, les situations rencontrées, le travail des bénévoles pour venir en aide aux agriculteurs qui les sollicitent, là encore, pas d'interrogations de la part des nombreux spectateurs ! Dommage que le débat n'ait pas eu lieu.

L'équipe Solidarité Paysans Cantal

Un bénévole de Solidarité Paysan témoigne

« Retraité, je reste actif et réactif »

Outre le fait que je poursuis avec mon épouse une activité de production horticole, je me sens profondément touché par la cause paysanne et nos malheureux paysans qui souffrent.

Je comprends que parfois certains s'emportent pour se faire entendre. Car, sans action provocatrice, comme par exemple les collègues bretons qui ont récemment brûlé la MSA, on ne parle pas de la réalité de notre métier et des difficultés de la profession. Certains choisissent la violence, d'autres une mort en silence dans les campagnes.....

Moi aussi, j'ai connu des difficultés et je dois beaucoup à mon oncle, qui fut là, à mes côtés pour m'écouter et me remonter le moral. Car on s'enferme vite dans une spirale vicieuse qui nous entraîne au delà du raisonnable. Tout s'emballa autour de nous, on perd pied et on ne maîtrise plus rien.

J'ai été sensible au cas de cet agriculteur de Mazaye. Il me semble qu'il y a un décalage énorme entre les moyens mis en œuvre par les forces de police (15 gendarmes, 3 véhicules) et cet homme isolé, fragile, et dont les actes ont certainement dépassé sa raison. Je me demande si cet arsenal déployé n'a pas déclenché d'autant plus sa colère. Je n'excuse rien mais je dis simplement que je comprends que cet homme ait pu déraiper. La fatigue, les soucis, le voisinage peuvent pousser à bout.

Parce que je suis conscient de la solitude et détresse du monde paysan, j'ai souhaité m'engager a Solidarité Paysans. Lors de nos visites, on parle des problèmes bien sûr mais aussi d'autres choses. On tente de dédramatiser. Même si on ne révolutionne pas les situations, en parler, soulage et permet, à celui qui le veut, de regarder différemment les faits. La parole libère la tête et si au travers de nos interventions, nous permettons au moins cela, alors notre action a du sens.

André MERCIER

La Vie de Solidarité Paysans Puy De Dôme

Remplacement de Laurence Damatte

Comme certains d'entre vous le savent, Laurence va nous quitter quelques temps pour préparer la venue et l'accueil de son bébé. C'est **Anne-Laure Bianconi** qui va la remplacer à partir de la mi octobre pour une durée d'un an. Anne-Laure a déjà travaillé à SPEA en 2012 et c'est avec joie qu'elle retrouve l'équipe de salariée et de bénévoles.

Solidarité Paysans 63 lance un appel à bénévoles !

L'équipe du 63 souhaite s'élargir ! Chaque bénévole est invité à communiquer sur les actions de Solidarité Paysans auprès de son entourage et à « parrainer » de nouveaux volontaires. **Agriculteurs et éleveurs, actifs ou retraités, mais aussi des personnes d'autres professions sensibles à la cause des agriculteurs seront les bienvenus.** Nous envisageons un accueil et des formations spécialement réservés aux nouveaux en début d'année prochaine.

Les rendez-vous avec vos associations

• Pour les accompagnateurs

Groupe de paroles par département

SP03 : le 08 décembre au MONTET (14h-17h)

SP15 : le 18 décembre à RIOM ES MONTAGNES (13h30-15h) 16h à MASSIAC

SP43 : le 03 novembre à PAULHAGUET (10h-13h)

SP63 : à 02 décembre LEMPDES (9h30-12h30)

• Pour tous les paysans du Puy De Dôme :

« Réforme de la PAC, qu'est ce qui peut changer sur mon exploitation? M'adapter pour quoi faire? »

Au programme : présentation de la réforme 2014, présentation d'exemples concrets et chiffrages, échanges, questions.

La date sera fixée ultérieurement. Pour connaître la date de cette formation, n'hésitez pas à nous contacter.

Formation interdépartemental sur l'accompagnement : pratiques et limites

Partager et réfléchir ensemble la question de la relation d'aide. À partir de vos pratiques et de vos questions.

SP03 et SP63 a déjà pu participer à cette formation le 15 octobre

Pour les accompagnateurs de SP15 et SP43 : rendez vous le 12 novembre de 10h à

Les bénévoles qui ont participé à la journée du 15 octobre en sont sortis enchantés! Un autre regard sur l'accompagnement est proposé par l'intervenante. « Une journée qui nous éclaire sur de nombreuses situations d'accompagnement, notamment sur les plus complexes »

A la recherche de sous...

Il est indispensable de trouver des financements pour nos activités ! Dans le Cantal par exemple, un membre de l'association a obtenu une participation financière du Crédit Agricole. L'ensemble des bénévoles sont invités à solliciter ces structures (banques, assurances) pour nous faire connaître et soutenir nos actions.



Fête/ Foire

Haute Loire : le 23 novembre à la Maison Pour Tous de Chadrac, les 50 ans de Nature et Progrès : « 50 ans d'initiatives pour un avenir en Bio ».

Le Samedi : dès 14h : spectacle, film, apéro music barbecue, concert/ Le dimanche : dès 10h : conférence

Puy de Dôme : les samedi 8 et dimanche 9 novembre, 28ème concours spécial bovins reproducteurs de la race charolais à Saint Gervais d'auvergne, au Halle Cœur de Combraille. Pour s'inscrire au concours : mairie de Saint Gervais d'Auvergne au 04.73.85.71.53.

Formations

Puy De Dôme : le 20 novembre à 14h30 à la chambre d'agriculture (Aubière). Réunion d'information ouverte à tous pour répondre aux questions sur le fermage : Comment réactualiser mon loyer? Mon propriétaire peut-il me réclamer des impôts fonciers/ augmenter le fermage? (inscription, tél : 04 73 44 45 79)

Le 17 novembre à Bourg Lastic, 24 novembre à Giat, 1er décembre à Courpière, 08 décembre à Pionsat : travailler sur sa ration grâce à une approche innovante. Prendre plus d'assurance dans la détermination des signes alimentaires et pouvoir les corrélés aux structures de ses fourrages. Plus d'information : Eric MICHELS 04 73 14 14 09

Cantal : Être autonome en comptabilité : Réaliser sa compta de A à Z à l'aide d'un outil informatique et comprendre sa comptabilité pour s'en servir dans la gestion de l'exploitation

La première journée a lieu le 16 novembre Durée : 4 à 5 jours / an, entre novembre et avril. Lieu : Aurillac Intervention : Afocg 43 Inscription obligatoire et infos pratiques - Afocg: 04 71 74 97 81

FESTIVAL de film de la campagne ALIMENTERRE

C'est l'événement central de la campagne ALIMENTERRE, coordonnée par le Comité Français pour le Solidarité Internationale (CFSI). Du 15 octobre au 30 novembre, en France, en Europe, en Afrique, et au Canada, il invite à des débats avec des spécialistes sur les enjeux agricoles et alimentaires Nord - Sud, à partir d'une sélection de films documentaires.

→ **Pour connaître les dates et lieux des projections à venir, consulter le site internet :**

<http://www.festival-alimenterre.org/agenda>

Les petites annonces

MATERIEL VEHICULE

-**Rech** tracteur en l'état 40/50 chevaux. A donner ou à petit prix, pour solidarité.

Contacteur SP 63 au 04 73 14 14 74

-**Rech** tracteur 40-50CV + matériel pour maraîchage- Contact : Rémi 06 87 46 47 38

DIVERS

- **Rech** caisse de camion frigorifique. Contacter au 06 21 25 95 27
- **Propose** prestation découpe de viande et mise à disposition de laboratoire de transformation de viande. A GIOU de MAMOU (Cantal). Contact au 06 80 53 29 29
- **Rech** jardin pour faire potager, proche de Vic Le Comte. Prêt ou location, intéressé par jardin partagé. Contacter au 06 38 65 19 42.
- **Rech** maison, Jeune couple avec 1 enfant en bas-âge cherche maison à louer avec jardin à proximité de Billom ou de Vic le Comte, à partir de l'hiver2014-2015. Nous contacter au 07 82 72 17 71

Pour nous contacter

Solidarité Paysans en Auvergne Charlotte et Éline

Tél : 04 73 14 36 10. Mail : speauv@gmail.com

Solidarité Paysans 63 Anne Laure et Florence

Tél : 04 73 14 14 74. Mail : solidaritepaysans63@wanadoo.fr

Une seule adresse :

Maison des Paysans. MARMILHAT

63 370 LEMPDES

